



Photo: hg

LA PRISE MILORD – COMMENT LES AMIS DE LA NATURE RÉUSSISSENT À CONSERVER LEUR BIEN

Notre chalet du Jura neuchâtelais

Chaque maison des Amis de la Nature est unique. En revanche, les maisons AN ont une chose en commun: elles sont des projets communautaires reposant largement sur le travail bénévole.

Par ailleurs, les maisons AN sont des lieux de rencontre. A l'image du chalet La Prise Milord, près de St-Sulpice, dans le Jura neuchâtelais.

Texte: HERBERT GRUBER

Commençons par un autre dénominateur commun de la plupart des maisons AN: leur emplacement privilégié. Elles se trouvent souvent à l'orée d'un bois, entourées de prés et de pâturages. Souvent à des endroits où

les mesures de protection de l'environnement empêchent à jamais Monsieur Tout-le-Monde de construire. Et c'est précisément à un tel lieu, avec vue sur la vallée, que se trouve la maison des Amis de la Nature Prise Milord.

Le petit Montreux

D'abord un petit détour: que représente Montreux? Evidemment, on pense aussitôt à Montreux Jazz Festival. Mais il y a eu et il y a toujours autre chose: Montreux est une station de cure sur les rives lémaniques qui a connu son âge d'or à la Belle Epoque grâce à un microclimat tempéré et ensoleillé favorisant une flore de type méditerranéen.

Ce n'est donc pas par hasard que la maison dont il est question ici fut autrefois appelé «Petit Montreux». Avant même que les Amis de la Nature en firent l'acquisition, le Petit Montreux était utilisé par la Ligue pulmonaire pour soigner les patients atteints de tuberculose. Quand les Amis de la Nature ont acquis la maison, le nom a changé. Le «Petit Montreux» a été remplacé par «Prise Milord». L'emplacement particulier du chalet n'a cependant pas changé: en pente, avec du soleil matin, midi et soir. Depuis 1978, l'ancien Petit Montreux appartient à la section AN La Côte-Peseux présidée par Laurent Béguin.

Rien n'est gratuit

Que faut-il à une communauté pour entretenir et gérer efficacement pendant des dizaines d'années une maison aussi accueillante que La Prise Milord? On pourrait, on devrait même s'étendre sur le sujet. Et même là, on oublierait

sans doute trop de choses. En effet, le nombre de bénévoles qui ont mis la main à la pâte au fil des ans est quasi inestimable.

Mais au lieu d'aligner d'autres mots, citons quelques chiffres: en 1978, la section AN La Côte-Peseux avait déboursé 160'000 francs pour l'acquisition du chalet. Entre 1980 et 1984, différents travaux de rénovation et d'aménagement ont coûté la somme de 180'000 francs tandis que 89'000 francs ont été dépensés entre 1995 et 2003 pour des travaux concernant la protection anti-incendie, l'isolation et le chauffage.

Par la suite, on a procédé à l'adaptation des installations sanitaires ainsi qu'à la rénovation de la cuisine et d'une chambre à plusieurs lits jusque là appelée «chambre à mouches» parce que les insectes volants se sentaient apparemment à l'aise dans cette pièce à 8 lits. Coût de ces travaux: 83'000 francs. Enfin, il a fallu payer la somme rondelette de 150'000 francs pour la rénovation du grand réfectoire qui vient d'être achevée.

Face à ces chiffres, il faut bien être conscient que les frais auraient été bien plus élevés sans l'engagement bénévole de nombreux Amis de la Nature. Et certains projets auraient été difficiles à financer si les Amis de ►

Laurent Béguin, président et ancien cuisinier de la Saint-Martin soutenu par Margrit Brancucci (à gauche) et Mary Ràvet.



la Nature n'avaient pas su faire de la publicité pour trouver de nouveaux moyens, comme les sommes versées par la Loterie Romande.

Aussi rustique que charmant

Autres temps autres mœurs: c'est valable également pour les maisons AN. Pendant les premières années d'existence de ces maisons bâties ou acquises par les sections, ces propriétés étaient exploitées quasi exclusivement pour les besoins internes. Une maison AN était le home de la section, sa base. Les membres de la

Une date fixe sur l'agenda de la Prise Milord: la fête de la Saint-Martin.



A L'ASSAUT DE LA PRISE MILORD



La maison est située au nord de St-Sulpice NE, dans le Val de Travers, non loin de la frontière française. Elle dispose d'un total de 44 lits, d'une cuisine parfaitement équipée, de belles salles de séjour et d'un WC accessible en fauteuil roulant. Un grand jardin s'étend devant la maison, avec un coin de feu, de solides tables de pique-nique et d'une aire de jeu pour grands et petits.

Accès: en train jusqu'à Fleurier, puis 45 minutes de marche (chemin signalisé). Ou de Fleurier en bus jusqu'à l'arrêt La Prise Milord, puis 10 minutes à pied. En voiture: accès possible sur le chemin du bois jusque devant la maison.

Randonnée: que ce soit en raquettes ou en chaussures de randonnée, les possibilités d'excursions sont nombreuses depuis la maison. Il y a même un télésiège à Robella.

Coccinelle VW et locs à vapeur: l'Areuse prend sa source près de St-Sulpice avant de traverser bruyamment à partir de Noiraigue une gorge spectaculaire. St-Sulpice héberge par ailleurs un Musée VW (comportant 60 «coccinelles») ainsi qu'un dépôt d'imposantes locomotives à vapeur d'un autre temps.

Infos et réservation: Anne Frey, tél. 032 842 59 93, e-mail reservation@prisemilord.ch.

section y passaient leurs vacances, week-ends et jours fériés – ainsi que les journées consacrées au bénévolat. Autre son de cloche aujourd’hui où les locations «externes» représentent une importante catégorie de recettes dans la comptabilité d’une section. C’est également le cas pour La Prise Milord. Les uns louent la maison pour un cours de méditation, les autres pour un week-end musical, et d’autres encore pour un mariage ou une réunion de famille.

Malgré tout, La Prise Milord reste une maison ouverte à tous et un lieu de rencontre. Parfois, cela se passe spontanément et dans un cadre restreint, d’autres fois, il s’agit d’événements liés à la tradition du canton de Neuchâtel.

Ainsi, le 3 novembre dernier, pas moins de 116 personnes étaient attablées à l’occasion de la Saint-Martin pour se régaler des plats de porc, choucroute et pommes de terre typiques du Jura neuchâtelois et de l’Ajoie jurassienne. Le 1er mars, journée commémorative de l’insurrection contre l’occupant prussien, est une autre date à marquer dans le calendrier de la République de Neuchâtel: ce jour-là, La Prise Milord propose ses légendaires «Tripes à la neuchâteloise» qui attirent de nombreux amateurs parmi les gourmets.

Autre chose à propos de maison ouverte: il y a quelques années encore, les Amis de la Nature neuchâtelois avaient participé à l’action initiée et soutenue par la Fédération Suisse des Amis de la Nature en faveur des familles monoparentales. 89 femmes et enfants (et quelques hommes) avaient alors pu bénéficier d’un week-end gratuit à La Prise Milord.

Quant au charme, signalons que La Prise Milord est aussi le domicile de Mary Ravet, la bonne fée du chalet qui a grandi à St-Sulpice et a exercé pendant de longues années le métier d’horloger. Elle habite ici, donne volontiers des informations sur la région et entretient la maison et le jardin qui héberge quelques oies et, selon la saison, quelques cochons.

Et quand Mary ouvre la bouche et accueille les hôtes, elle dégage exactement ce que le Suisse



allemand entend par «charme romand». Derrière ce trait de caractère se cache cependant une vivacité agréable et une profonde connaissance humaine. ■

Cela fait également partie de la Prise Milord: oies, porcs et potager.

Annonce

explora

Wildes Skandinavien

Live-Multimedia-Show
von Jolanda Linschooten

Zürich	Di	8.1.	Volkshaus	19.30 Uhr	Thun	Sa	12.1.	Burgsaal	19.30 Uhr
Winterthur	Mi	9.1.	gate27	19.30 Uhr	Bern	So	13.1.	Freies Gymn.	17 Uhr
Rorschach	Do	10.1.	Würth Haus	19.30 Uhr	Basel	Mo	14.1.	Volkshaus	19.30 Uhr
Aarau	Fr	11.1.	KUK, Saal 1	19.30 Uhr	Luzern	Di	15.1.	IMAX	19.30 Uhr

Infos und Vorverkauf: Globetrotter, Transa und www.explora.ch